

XII Congreso de Administración del Centro de la República. VIII Congreso de Ciencias Económicas del Centro de la República. IX Encuentro Internacional de Administración del Centro de la República. IAPCS - Universidad Nacional de Villa María, Villa María, 2023.

Análisis sobre la potencialidad de desarrollo turístico sostenible de la Microrregión laguna, volcanes y palmares de Pocho.

Fernández, Esteban Ariel, Obaj, Mathias, Sanchez, Paula y Torres Castaños, Enrique.

Cita:

Fernández, Esteban Ariel, Obaj, Mathias, Sanchez, Paula y Torres Castaños, Enrique (2023). *Análisis sobre la potencialidad de desarrollo turístico sostenible de la Microrregión laguna, volcanes y palmares de Pocho. XII Congreso de Administración del Centro de la República. VIII Congreso de Ciencias Económicas del Centro de la República. IX Encuentro Internacional de Administración del Centro de la República. IAPCS - Universidad Nacional de Villa María, Villa María.*

Dirección estable:

<https://www.aacademica.org/xii.congreso.de.administracion.del.centro.de.la.republica.viii.congreso.de.ciencias.economicas.del/83>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eruA/Frv>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.

Para ver una copia de esta licencia, visite

<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

Título: Análisis sobre la potencialidad de desarrollo turístico sostenible de la microregión Laguna, Volcanes y Palmares de Pocho.

Autores/as

FERNÁNDEZ, Esteban Ariel. Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales- Universidad Nacional de Villa María. 25 de mayo 1065, CP 5000, Córdoba -
estebanfernandez@unvm.edu.ar

OBAJ, Mathias. Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales- Universidad Nacional de Villa María. 25 de mayo 1065, CP 5000, Córdoba - mathyobaj@gmail.com

SÁNCHEZ GONZALEZ, María Paula. Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales- Universidad Nacional de Villa María. 25 de mayo 1065, CP 5000, Córdoba -
mpsanchezgonzalez25@gmail.com

TORRES CASTAÑOS, Enrique. Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales- Universidad Nacional de Villa María. 25 de mayo 1065, CP 5000, Córdoba - enriquec54@gmail.com

Línea temática en la que se inscribe el proyecto: 8 Desarrollo en las economías regionales.

Resumen

Con el presente trabajo nos proponemos exponer los avances alcanzados en el proyecto cuyo objetivo es el de explorar la potencialidad de incorporar alternativas de desarrollo turístico sostenible en la microrregión Laguna, Volcanes y Palmares de Pocho.

Dicha microrregión se encuentra ubicada al noroeste de la provincia de Córdoba y cuenta con diversos recursos naturales, de flora y fauna y culturales entre otros, únicos por su conformación, lo que la transforma en una alternativa con importante potencialidad turística. En los últimos años y a partir de la concreción de obras públicas que facilitan el acceso al lugar (pavimentación de la RN 28) por un lado y la oferta de productos turísticos que incluyen la visita a la zona y de la difusión que viene realizando la Agencia Córdoba Turismo (ACT) del Gobierno de la Provincia de Córdoba se puede observar un crecimiento importante en la afluencia de visitantes que llegan al lugar. Los distintos actores locales y regionales observan este crecimiento y en algunos casos plantean la necesidad de poder ordenar y planificar dicho crecimiento para que se enmarque dentro de lo que se denomina desarrollo turístico sostenible.

Palabras Clave: Desarrollo territorial, turismo naturaleza, desarrollo turístico sostenible.

Introducción

En la actualidad, el turismo como actividad económica, reviste una gran importancia por su potencialidad para generar procesos de desarrollo local, sobre la base del fortalecimiento de los recursos

turísticos regionales, así como potenciar la capacidad de actores públicos y privados que forman parte de un territorio o región.

El turismo es un complejo productivo cuyas actividades representaron en 2019 –antes de la pandemia, que impactó severamente en el sector en Argentina– el 4,9% del VAB¹, el 6% del empleo total y el 7% de las exportaciones de bienes y servicios. Es una actividad intensiva en mano de obra (presentando una elevada relación entre el empleo y el VAB), muy federal, con alta predominancia de empleo joven y con relativamente elevados niveles de feminización en la mayoría de los segmentos. (Plan de Desarrollo Productivo Argentina 2030, p.307).

Por otro lado, nuestro país ofrece una vasta biodiversidad. De allí que la amplia oferta de destinos turísticos relacionados con la naturaleza potencia y amplía las posibilidades de crecimiento de la actividad. Es por ello, que se hace necesario abordar otro de los desafíos que se le presentan a la actividad turística como son los impactos sociales y ambientales derivados de dicha actividad.

“...fortalecer el turismo de naturaleza permite impulsar la práctica de un turismo sustentable que preserve el ambiente, el patrimonio natural y cultural y el contacto respetuoso con las comunidades locales” (Plan de Desarrollo Productivo Argentina 2030, p.308).

Es por esta razón que, a través de este trabajo, nos proponemos indagar sobre las potencialidades de la microregión de Laguna, Volcanes y Palmares de Pocho, para posteriormente articular dichas potencialidades, en un modelo de desarrollo turístico, en el marco de lo que se denomina turismo sostenible o sustentable.

La región está ubicada en el departamento Pocho, al oeste de la provincia de Córdoba, República Argentina, cuya cabecera es la localidad de Salsacate. Tomando como eje la RP 28, hacia el norte observamos la presencia de cinco volcanes inactivos de más de 1400 mt. sobre el nivel del mar, los cuales exponen diferentes tonalidades, dependiendo del tipo de rocas que lo conforman, destacándose por dibujar una casi perfecta forma cónica sobre el horizonte. Los nombres de estos volcanes son: Poca, Ciénaga, Agua de la Cumbre, Yerba Buena y Veliz.

La Laguna de Pocho, ubicada al sur de la RP 28, es un espejo de agua de unas 25 hectáreas que se esconde en la inmensidad de la llamada Pampa de Pocho. Su principal característica es el agua salada producto de los diferentes minerales que la componen como son el yodo y el azufre, dando origen a un micro-hábitat particular. Es común encontrar sobre la laguna, flamencos y otras numerosas especies silvestres, acompañados de una flora típica de humedales. Las aguas de la laguna, además, por sus características minerales, permiten el desarrollo de fango-terapia.

Ambas formaciones naturales, se encuentran enmarcadas en un paisaje cuya flora se caracteriza por la presencia de extensos palmares (Palmera Caranday), que le dan un aspecto típico a esta región. Por otro lado, la Palmera Caranday es el insumo básico para la cestería, actividad artesanal típica de la zona.²

¹ VAB: Valor Agregado Bruto

² <https://www.salsacate.gob.ar/?q=paseos-y-lugares>

Durante el año 2022 los autores de la presente ponencia, integramos un equipo que llevó adelante el proyecto Comunidades Portales de las Áreas Naturales Protegidas de la Provincia de Córdoba, lo que nos permitió un primer acercamiento y vinculación con el territorio mencionado. Por otro lado, el equipo interdisciplinario conformado por estudiantes y docentes del Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales (UNVM) que viene trabajando en diversos proyectos de extensión e investigación relacionados al turismo ha tomado la decisión de aportar al análisis de este proceso de desarrollo territorial.

En una primera instancia se concretaron vínculos con referentes territoriales del ámbito público y de la gestión local. A su vez se realiza una búsqueda de antecedentes del ámbito académico que desde distintas disciplinas hayan trabajado en la zona y realizado aportes útiles al momento de reflexionar sobre las alternativas posibles para avanzar en el desarrollo de la región y especialmente el aporte que el turismo puede realizar al mismo.

Antecedentes

La riqueza de recursos naturales de la región tiene como correlato su larga trayectoria como estudio de caso de diversas investigaciones. Podemos mencionar como una de las más antiguas la recopilación de las características ictícolas y de composición acuática de la Laguna de Pocho, realizada por Menni y otros (1984), en donde se visibiliza la diversidad de peces que recorren las aguas de arroyos, ríos y de la propia laguna; así como su particular composición de agua para construir las condiciones de hábitat de su fauna. Esto da cuenta no sólo de la importancia de conservación de recursos naturales anclados en el espacio, sino también de su relevancia para la preservación del ecosistema. Si bien no se menciona explícitamente en ninguno de los estudios se pueden incorporar los aportes de los servicios ecosistémicos tales como la absorción de gases que aportan al cambio climático, el filtrado del agua, la fuente de alimento para la vida silvestre, entre otros.

En la misma línea, encontramos el estudio llevado a cabo por Dasso y otros (2014) sobre cuencas hídricas superficiales de la provincia de Córdoba, entre las que se encuentra la Laguna de Pocho. Los autores destacan allí la peligrosidad potencial de desaparición de este cuerpo de agua a partir de las transformaciones en el uso de suelo para la producción agrícola, mostrando así la importancia de construir herramientas institucionales para su preservación. Se puede mencionar también la ponencia “Reconstrucción hidroclimática reciente a partir del estudio limnogeológico de la Laguna de Pocho, Córdoba”, realizada por Cortés y otros (2012), que retoma la cuestión de la peligrosidad de desaparición de la laguna debido a la erosión de los suelos y la utilización desmedida de fertilizantes artificiales lo que redundaría en una disminución de los nutrientes que provee la laguna al ecosistema de la región.

A los antecedentes anteriormente descritos, es oportuno mencionar que en la zona se planificó y realizó el primer circuito de geoturismo en la provincia de Córdoba. El mismo fue presentado en el Primer Simposio Argentino de Patrimonio Arqueológico, Geoparques y Geoturismo, realizado del 25 al 27 de noviembre del año 2013, en la ciudad de San Martín de los Andes.

Por una iniciativa coordinada entre la Dirección de Geología de la Secretaría de Minería de Córdoba y la Agencia Córdoba Turismo, en el año 2010 se planificó y realizó el primer circuito de geoturismo en la provincia de Córdoba; siendo a su vez el único realizado oficialmente en Argentina. El mismo comprende una amplia zona sobre la Ruta Provincial N° 28 entre las localidades de Tanti y Chancaní, y presenta al visitante puntos de interés geológico representativos de la geología de Córdoba en un perfil este-oeste que atraviesa las principales unidades geológicas aflorantes en este sector de las Sierras Pampeanas de Córdoba. Al descender al valle de Salsacate comienza la sección oeste del circuito, donde se pueden realizar observaciones del Complejo Volcánico de Pocho, para luego llegar a uno de los lugares panorámicos más espectaculares de la Sierra de Córdoba, conocido como Los Túneles, los que han sido excavados en rocas de la Sierra de Pocho. (Sfragulla et al., 2013)

Desde una perspectiva sociocultural e histórica, los autores Díaz Terreno (2010) y Cattaneo y otros (2013), realizan una revisión arqueológica e histórica de los pobladores de la región, dando cuenta de su riqueza patrimonial en lo cultural. Estos autores sostienen la poca profundización de investigaciones en la zona, lo que permite aventurar que existen numerosos elementos presentes en la región aún no relevados. Esto refuerza sobremanera la importancia de construir herramientas de preservación paisajística, natural y patrimonial.

Acerca del Turismo Sostenible

La Organización Mundial del Turismo (OMT) es la referencia más reconocida a nivel internacional dentro del sector y define al turismo sostenible como el turismo que tiene plenamente en cuenta las repercusiones actuales y futuras, económicas, sociales y medioambientales para satisfacer las necesidades de los visitantes, de la industria, del entorno y de las comunidades anfitrionas³. Es importante resaltar en dicha definición que al hacer referencia a la sostenibilidad no solo incluye los aspectos ambientales sino también económicos y socioculturales, e incluye una variable temporal ya que propone tener en cuenta las repercusiones actuales y futuras, es decir incluye la perspectiva a largo plazo. Desde ese posicionamiento es que proponemos analizar la estrategia de desarrollo turístico sostenible de la región de Pocho.

En el mismo sentido Vera Rebollo (2001) profundiza ese concepto e incluye a otros autores/as quienes argumentan.

La OMT amplía los principios del desarrollo turístico sostenible a la conservación de los recursos naturales, históricos y culturales, a la necesidad de una adecuada planificación y gestión de la actividad, a la satisfacción de la demanda y al amplio reparto de los beneficios del turismo por toda la sociedad. Janssen et al. (1995, p.65) identifican el desarrollo turístico sostenible con aquel cuyo “volumen y orientación” del desarrollo evoluciona de manera que

³ <https://www.unwto.org/es/desarrollo-sostenible>

la presión sobre el medio natural permanece por debajo del umbral de capacidad de carga tanto para la generación presente como para la futura. Tanto en estas definiciones como en los contenidos de las declaraciones y los documentos mencionados previamente, puede apreciarse, implícita o explícitamente, que la interdependencia entre crecimiento económico y conservación ambiental, y la necesidad de una distribución equitativa de los beneficios del desarrollo, configuran los ejes fundamentales del desarrollo turístico sostenible (Vera Rebollo, 2001 p.10)

En línea con lo argumentado por los autores mencionados creemos que en la región se podrían estimular diversos proyectos turísticos orientados a la búsqueda de un equilibrio entre las tres principales dimensiones del turismo sostenible, la ambiental, la económica y la sociocultural, todos enmarcados en un adecuado proceso de planificación.

Turismo Naturaleza

Como decíamos más arriba, Argentina por su gran extensión longitudinal y variación climática ofrece valiosos y variados destinos turísticos, donde la naturaleza es el atractivo principal. En el caso particular que nos ocupa, la microregión de Volcanes, Laguna y Palmares de Pocho se inscribe en el concepto de Turismo de Naturaleza.

El Turismo de Naturaleza “...es una actividad sostenible que ofrece respuestas concretas a los desafíos ambientales de la actualidad. Es una actividad federal, motor de economías regionales, genera empleo de calidad y explica en gran parte el ingreso de divisas por turismo” (Argentina Productiva 2030). En el ámbito nacional se han desarrollado diversas estrategias para la promoción del Turismo Naturaleza como la denominada La Ruta Natural⁴, lanzada desde el Ministerio de Turismo y Deportes de la Nación junto a organismos provinciales y nacionales como la Administración de Parques Nacionales. Una de las opciones que promueve dicho programa es la ruta “Parque Nacional Chancaní, Volcanes de Pocho y Túneles de Tanninga” que atraviesa e incluye la microregión que nos ocupa.

En la provincia de Córdoba, mientras hay destinos turísticos tradicionales que sufren la saturación y un flujo de turistas masivo y desordenado, el Turismo Naturaleza propone una mejora en la forma de hacer turismo que valore la biodiversidad, la cultura y la identidad de cada territorio fortaleciendo el desarrollo local y regional y el de sus comunidades.

El Turismo Naturaleza, por definición es un turismo sostenible desde el punto de vista económico, social y ambiental.

Siendo el presente, un proyecto de tipo exploratorio, apostamos a un diseño de tipo flexible y participativo. En una primera etapa trabajamos en la búsqueda de antecedentes (alguno de los cuales han sido volcados en la presente ponencia) y entrevistas a informantes clave. Prevemos una segunda

⁴ <https://larutanatural.gob.ar/es>

etapa donde desarrollaremos un taller con actores públicos y privados involucrados en la temática con el objetivo de arribar a un diagnóstico participativo.

A modo de síntesis

Sostenemos que el turismo sostenible opera como factor de desarrollo de las economías regionales, de allí que postulamos un enfoque situado que busca proponer soluciones viables y consensuadas de acuerdo a las características específicas de cada territorio y los actores involucrados en el proceso.

En síntesis, pensar en construir instrumentos de gestión planificada y participativa en una zona que hoy se encuentra en pleno proceso de crecimiento permitirá un ordenamiento del uso de suelo y un aprovechamiento de los recursos naturales de manera sostenible, pensando no sólo en el crecimiento económico de la región si no también en la posibilidad de preservar esta riqueza natural, patrimonial y paisajística para generaciones futuras, permitiendo un desarrollo equilibrado de la región.

Bibliografía

DASSO, C. M, PIOVANO, E.L., PASQUINI, A., CÓRDOBA, F. E., LECOMTE, K., GUERRA, L. y CAMPODÓNICO, V. (2014),“Recursos Hídricos Superficiales”. Relatorio del XIX Congreso Geológico Argentino. Córdoba.

CÁTTANEO, R., IZETA, A., D., SILVA FERREIRA DA COSTA, T. (2015) “El patrimonio arqueológico de los espacios rurales de la provincia de Córdoba”, pp. 173-180. Instituto de Arqueología de Córdoba, Universidad Nacional de Córdoba.

CORTÉS, S.S., PIOVANO, E., CIOCCALE, M.(2012) “Reconstrucción hidroclimática reciente a partir del estudio limnogeológico de la Laguna de Pocho, Córdoba”. Centro de Investigaciones en Ciencias de la Tierra.

DÍAZ TERRENO, F. (2010). “Trazas, mojones y poblados del norte de Traslasierra: elementos para la definición de una estructura territorial. Identidades: territorio, cultura, patrimonio”, pp. 52–76. En Identidades: territorio, cultura, patrimonio. doi:10.5821/identidades.8792

MENNI, R.C., LÓPEZ, H.L., CASCIOTTA, J. R., y MIQUELARENA, A.M. (1984) . “Ictiología de áreas serranas de Córdoba y San Luis”. Biología acuática n° 5. Instituto de liminología “Raúl A. Ringuelet”, La Plata.

MINISTERIO DE TURISMO Y DEPORTES DE LA NACIÓN. Directrices de Gestión Ambiental perteneciente al SACT - Sistema Argentino de Calidad Turística 2021.

SFRAGULLA, J.A., PERTTI, S., BONALUMI, A. A. (2013) “Primer circuito de geoturismo en Córdoba, Argentina”. Repositorio Digital. UNC

VERA REBOLLO, J. F. (coord.)(2001) “Planificación y gestión del desarrollo turístico sostenible: propuestas para la creación de un sistema de indicadores”. Documentos de trabajo - Instituto Universitario de Geografía, Universidad de Alicante. N. 1 . ISSN 1578-679X

Fuentes.

ARGENTINA PRODUCTIVA 2030. Plan de Desarrollo Productivo, Industrial y Tecnológico
<https://www.argentina.gob.ar/produccion/argentina-productiva> 2030